

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

AÑO XVIII	En Tortosa, al mes.. . . . .	1 Peseta
	Fuera, trimestre.. . . . .	3
	Extranjero, id. . . . .	7
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales	

## TORTOSA

Viernes 3 de Junio de 1898

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Nº 121

## AEGRI SOMNIA

En los círculos políticos, sobre todo en los pasillos y salón de conferencias del Congreso, no se daba ayer un paso sin escuchar esta pregunta, hecha con acento de indignación.

—Ha leído Vd. el artículo publicado por D. Emilio Castelar en la «Petite Revue Internationale»?

En realidad, casi nadie había leído ese documento en la insignificante publicación donde ha visto la luz. La mayoría de las personas conocía de él únicamente los párrafos reproducidos por algunos diarios de Madrid.

Exponiase por muchas de esas personas una observación muy acertada. Si el artículo del Sr. Castelar hubiera sido traducido al francés para ser inserto en la mencionada revista, y luego vertido al castellano por los periódicos madrileños, no conservaría los giros peculiares, los epítetos rebuscados, el hipérbaton afectado y violento, los rasgos todos que caracterizan el estilo del extribuno en esta su maniera última. De donde se venia á decir que esos párrafos reproducidos no procedían del texto francés, si no que habían sido enviados directamente por su autor.

Respondian á esto la irritación de los liberales y conservadores y el desdén expresado por los republicanos de verdad algunos de los cuales decían:

—Nosotros combatimos constantemente la institución monárquica; pero jamás hemos acudido al misero recurso de atacar á una señora, de lastimarla como madre y de intimidarla por haber nacido en tierra extranjera. Hemos sido siempre republicanos sin benevolencia ni debilidades; pero somos españoles y por tanto caballeros.

—¿Qué decía ese artículo? ¿Por qué D. Emilio Castelar lo ha publicado? Estas preguntas sonaban por todas partes.

El artículo en cuestión atribuye á la reina regente los males de España; dice que esta augusta señora ha comprometido al Papa; que se entiende con las cortes extranjeras á espaldas del gobierno; que es llamada la austriaca, y que sigue los pasos de María Antonieta. Ese artículo es declamador, gárrulo, sin lógica, sin consistencia alguna, lo más inferior que ha salido de la pluma del Sr. Castelar, y prueba de la extrema decadencia á que sus enfermedades han arrastrado al, un día, insigne orador.

En verdad, si no fuera por lo disidente de la aguda nota, ese engendro del periodismo de 1864 no habría fijado la atención de nadie. Mejor escritos y más intencionados se han publicado otros artículos de esa índole por la prensa republicana revolucionaria, sin que nadie hiciera caso alguno.

Pero se trata de un hombre, que ha tenido en España la autoridad moral más grande de estos tiempos, hasta que él mismo se encargó de hacerla pedazos; de un hombre que para destrozar su fama de patriota necesitó ser gerente de la Compañía inglesa de Bobadilla á Algeciras, intentar la prolongación de ese ferrocarril hasta Gibraltar y patrocinar el famoso proyecto del puerto de Puente Mayorga; asuntos que por resistirlos nosotros y conseguir con el apoyo de la razón y de patriotas menos ruidosos, pero más verdaderos, que el eminente extribuno, su anulación, nos atrajeron la enemistad de éste y su rencor más profundo; de un hombre, en fin, que para destruir su popularidad tuvo que negarse á formar en la manifestación del vecindario madrileño contra los concejales acusados por el marqués de Cabrillana, convidar á comer en aquellos días á los señores Romero Robledo y Bosch y convertirse en cortesano de Cánovas y adorino principal de la Huerta.

—¿De qué calidad simpática y prestigiosa pretenderá desprenderse ahora el antiguo jefe del posibilismo?

Muy perturbado debe de tener su ánimo D. Emilio Castelar! ¡Haber deshecho su partido, no muy numeroso, pero si compuesto de los elementos más disciplinados, más abnegados de cuantos había en la política española, partido en torno del cual cristalizaba la masa social más sana perteneciente á las clases medias, y pensar ahora en fundar una república con Weyler y Romero Robledo es de las cosas más absurdas que se han visto aquí! ¡Claro está que esos dos señores se reirán de los *somnias aegris* de D. Emilio; pero el pretendido maquiavelismo de éste hace llorar á los que le contemplaron un dia como la gran figura nacional y hoy le ven, por motivos segundos y pretensiones no satisfechas, reducido á desempeñar semejantes papeles.

No era por la reina regente, herida como mujer, como madre y como reina, por quien ayer sentían la mayor pena los hombres de corazón; no era por España, que en las horas supremas por las cuales atravesia hoy hállose con que en su ayuda no trae más que esas miserias quien fué un

día su hijo predilecto; era por don Emilio Castelar, que pudo ser una de las grandes figuras de este siglo, y parece empeñado en que no le sobreviva su gloria.

(De *El Imparcial*)

## DE NUESTRA COLABORACION

## La guerra al día

Los grandes hombres no mueren, y bien Colón lo ha probado, combatiendo con denuedo en el puerto de Santiago de Cuba; y diz que cantaba al son de sus cañonazos:

«No descubrí yo la América para hacer crias de guerreros; la descubrí, para dársela al valiente Castelano».

¡Gloria al ilustre Cristobal, hoy hermoso acorazado!

CECILIO MIQUEL.

Vinaroz 1, 6, 98.

## D. Emilio Diaz Moreu

Es, como saben nuestros lectores, el comandante del acorazado *Cristóbal Colón*, que ha batido á la escuadra yanki mandada por el comodoro Schley frente á Santiago de Cuba.

El distinguido marino, nació el 28 de Enero de 1846, contando por consiguiente, 52 años de edad.

Ingresó en el servicio en 2 de Junio de 1858, y al ascender á alférez de navío fué destinado á la fragata «Villa de Madrid.»

Desempeñó después varios cargos á bordo de nuestros buques de guerra habiendo ejercido el de ayudante del que fué ministro de Marina señor Antequera. También estuvo en varias embajadas como agregado naval, pasando á Filipinas, en donde asistió á la campaña de Joló.

Ascendido á capitán de fragata, se le confió el mando del crucero *Conde de Venadito*, que arregló á sus expensas como yate real, habiendo tenido el honor de conducir en su buque á SS. MM. la Reina Regente y á D. Alfonso XIII desde Cádiz á Huelva cuando el centenario del descubrimiento de América.

Después fué destinado á cruzar con el *Venadito* en Aguas de Melilla, habiendo destruido con sus certeros disparos la célebre mezquita de Sidi-

Guariach, origen del conflicto hispano-rifiego.

Al ascender á capitán de navío, dejó el mando de dicho buque, siendo elegido después diputado á Cortes.

En el congreso sostuvo varias campañas en favor de la Armada y de su engrandecimiento, demostrando en el Parlamento su pericia en asuntos navales.

Luego fué comisionado para que pasara á los astilleros de Ansaldo, de Sestri Ponente, con objeto de inspeccionar, por encargo del Gobierno español el acorazado *Cristobal Colón*, que hoy manda.

Elegido nuevamente diputado á Cortes por uno de los distritos de la provincia de Granada, no tuvo inconveniente en aceptar el cargo de comandante de dicho acorazado, por considerar que se le confiaba un puesto de honor y de peligro, que nunca ha rehuído.

El señor Diaz Moreu se halla en posesión entre otras condecoraciones, de la cruz de María Cristina, tres del Mérito Naval de segundo y otra del Mérito Militar de la misma clase; es benemérito de la patria, comendador de número de la orden de Isabel la Católica, caballero gran cruz y placa de la de San Hermenegildo, caballero de la de Carlos III y de San Mauricio y San Luján, de Italia, comendador de la de San Salvador de Grecia y de la corona de Siam, oficial de la gran cruz de la Corona de Italia y medallas de Amadeo I y de Joló.

## Crónica de las guerras

### DE CUBA

#### A la ofensiva

Madrid, 2,

Telegrafian de la Habana á *El Imparcial* que una persona caracterizada que ejerce mando en la gran Antilla, ha dicho que vistas las grandes deficiencias de que adolecen las fuerzas yankis, España debe abandonar su actual actitud defensiva y reforzando su escuadra en Cuba, tomar la ofensiva.

#### La escuadra española

Ha causado extrañeza un telegrama particular recibido hoy de la Habana, en el que se dice que en la bahía de Santiago de Cuba solo estaba el «Cristobal Colón», porque el resto de la escuadra había salido con antelación ignorándose su destino.

## Nuevo cañoneo en Santiago de Cuba

El «Heraldo» recibe un despacho de Santiago de Cuba comunicándole que esta mañana han aparecido frente á la entrada del puerto algunos buques enemigos, disparando dos cañonazos sobre los fuertes.

### La escuadra de Cervera

*El Imparcial* ha recibido esta madrugada un cablegrama de la Habana en el que se dice que en aquella capital se tiene por seguro que la escuadra que manda el almirante Cervera hace algunos días que salió de Santiago de Cuba, ignorándose el rumbo que tomó.

Añade que en el puerto de Santiago sólo quedó el acorazado «Cristóbal Colón» con objeto de limpiar sus calderas.

### ¿Dónde está Cervera?

Sigue creyéndose que la escuadra española del almirante Cervera no se hallaba en Santiago de Cuba cuando atacó á dicha plaza la escuadra yanqui.

Los que tal opinan dicen que de hallarse en aquel puerto, el almirante Cervera hubiera dado cuenta al gobierno del combate; ya que en el tomó parte el acorazado «Colón».

### Enfermos yanquis

En la escuadra norteamericana bloqueadora hay gran número de enfermos á causa de los grandes calores que sienten.

### D. FILIPINAS

### En la bahía de Manila.

#### Epidemia en los barcos

Londres 2.

Por Hong Kong se reciben noticias de que va continuamente aumentando la epidemia en los barcos de la escuadra norteamericana que bloquea Manila.

Según las últimas noticias se han registrado á bordo 90 invasiones, y 82 defunciones.

### VARIAS NOTICIAS

#### Las Repúblicas hispano-americanas

Madrid, 2.

Calcúlase que las sumas que se recaudan en las Repúblicas latinas para la suscripción nacional no bajarán de tres millones oro.

La actitud de los españoles en América es objeto de generales aplausos.

### Sin novedad en

#### Puerto Rico y Filipinas

El Gobierno ha recibido telegramas oficiales de Puerto Rico y Filipinas manifestando que reina completa tranquilidad.

### Contra Sampson y Schley

Los periódicos de Washington y Nueva York redoblan sus censuras á los almirantes yanquis Sampson y Schley, diciendo que caminan de fracaso en fracaso.

Añaden los citados periódicos que cuando el Gobierno no ha facilitado

todavía ningún despacho oficial del combate en Santiago de Cuba, es prueba de que debe haber salido mal la operación intentada sobre aquella plaza.

### El «Alfonso XIII»

La noticia de que el «Alfonso XIII», había sido atacado por la escuadra yanqui, ya desmentida en el Consejo, lo ha sido nuevamente por varios despachos particulares.

Precisamente el mismo día en que se supone que fué el «Alfonso XIII» atacado por los yanquis resulta que entró sin novedad en San Juan de Puerto Rico, después de haber prestado el importante servicio de aprovisionar algunos puertos de la pequeña Antilla.

### Un corresponsal francés.

#### En peligro de muerte

Ha sido detenido en Cayo Hueso el corresponsal de «L'Éclair» de París, M. Paul Molius.

Proponíase marchar á Cuba llevando cartas de recomendación para las autoridades españolas.

Afortunadamente las cartas que esperaba no llegaron, salvándole esta circunstancia de una muerte cierta, pues los americanos, de haberlas hallado en su poder, le hubieran fusilado.

M. Paul Molius ha quedado prisionero.

### Las defensas de Puerto Rico

El Sr. Romerón Girón ha telegrafizado á Puerto Rico preguntando por el estado de las fortificaciones de aquella plaza.

Ha pedido además antecedentes relativos á las obras de defensa practicadas en la pequeña Antilla.

## CRONICA

### Estatutos de la Santa Iglesia Catedral de Tortosa

Con este título se ha publicado la reforma de los Estatutos de nuestra Santa Iglesia Catedral, vigentes desde ayer.

Dificilísima habrá sido la tarea de los señores Capitulares encargados de redactar los mencionados Estatutos, pues aun cuando el transcurso del tiempo impone en todo reformas, cuando se trata de obra tan elogiada como los Estatutos que regían en nuestra Catedral, se hace en extremo difícil la revisión.

Y son tan obvias las dificultades que se ofrecen y tan árdua la tarea de una reforma de esta clase, que conocemos algún obispado de Cataluña en donde se proyectó y llevó á cabo un trabajo de menos importancia, estudiando con ahínco el modo de realizarlo varios señores Capitulares encargados en el servicio de dicha Iglesia y concesionadores de sus costumbres y tradiciones; y apesar de ello transcurrieron tres Pontificados antes de adoptar definitivo acuerdo en el asunto.

Esto dará idea del improbo y asiduo trabajo realizado por los señores re-

dactores de la reforma, máxime si se tiene en cuenta que alguno de ellos lleva en esta Iglesia un tiempo de residencia relativamente corto. Por lo mismo el estudio de las costumbres, usos y tradiciones de esta Catedral, ha tenido que ser mas penoso y asiduo para lograr identificarse con ellos, teniendo acaso que luchar con aficiones a prácticas establecidas en otras Iglesias.

Digno de todo elogio es el ánimo que han demostrado dichos señores al acometer tamaña empresa.

Que Dios les haya iluminado en su tarea es lo que deseamos para bien de la Iglesia de Tortosa que nos es tan querida.

### La salud pública

Siguen inundados en bastante extensión los huertos del Rincón del Olmedo, y las aguas tanto tiempo encargadas, y la proximidad del verano ofrecen un foco de infección tal que puede comprometer la salud de nuestro vecindario.

No creemos que ignoren semejante hecho nuestras autoridades, así como las de la vecina ciudad de Roquetas, pues medios tienen para conocerlo.

Así pues, llamamos la atención de quien ó quienes corresponda, en la inteligencia de que estamos decididos a llevar el asunto á otras esferas si, como no esperamos, se deja de corregir tan sólo abuso.

«No tenemos bastante y de sobra con la guerra y la miseria?.... tendremos que añadir la peste?.... Véremos.

En el pueblo de Mas de Barberans falleció ayer á las nueve de la noche nuestro amigo D. Pedro Subirats Ventura, propietario, que por su carácter y bellas cualidades era muy querido en aquella localidad siendo su muerte generalmente sentida. Era el más anciano del pueblo.

Enviamos á su apreciable familia nuestro más sentido pésame y muy particularmente á su hijo político nuestro querido amigo don José Torres Puell, ex-Juez municipal, en cuya compañía vivía el finado, deseando que el Señor haya acogido su alma en la mansión de los justos.

### Nombramiento

Nuestro colaborador el Ayudante de la División de ferrocarriles del Este D. Cecilio Miquel que inspecciona la sección de la línea del Norte comprendida entre Sagunto y nuestra ciudad ha sido nombrado también inspector de las obras en construcción del ferrocarril de Sagunto á Teruel, de la explotación ya abierta al público en aquella línea entre Sagunto y Segorbe y de las líneas estrechas de Valencia á Bétera y Valencia á Rafelbuñol.

### Nuestro Magistral

Nuestro distinguido amigo el Ilus-

tre señor Canónigo Magistral de esta Santa Iglesia Catedral D. Rafael García, está encargado del sermón del dia de la fiesta de Nuestra Señora de la Misericordia, patrona de la ciudad de Reus, que ha de celebrarse en dicha ciudad el próximo domingo.

Felicitamos á los reusenses por tan acertada elección, asegurándoles que tan notable orador no ha de dejar de fraudadas sus esperanzas.

### Noticias militares

Hoy son esperados en Barcelona en la estación del Norte los ocho cañones Ordóñez que se hallaban emplazados en el fuerte Rapitán de Jaca. En el mismo tren llegarán los accesorios pertenecientes á dichas piezas y gran número de proyectiles, entre ellos 600 granadas.

### Sobre los aceites

En virtud de una disposición del Gobierno francés, los aceites españoles de oliva que se importen en Francia no serán en adelante admitidos a gozar los derechos de la tarifa mínima, sino aquellos que vayan acompañados de la justificación de su origen, por medio de certificado que expidan las autoridades españolas y visen los cónsules de la expresada nación.

### Sellos patrióticos

Se han puesto á la venta cinco sellos de tipo distinto por el grabado, y de importe cinco céntimos cada uno, destinados al franquicio voluntario para contribuir á la suscripción nacional. En el centro de estos sellos se ven respectivamente tirados en azul un acorazado y un soldado de Ultramar, el plano de Cuba, el de Puerto Rico, el de las islas Filipinas y el león de España con las columnas y la inscripción *Plus Ultra*. Al rededor se lee: Franquicio voluntario.—A la patria española.—5 céntimos, y al pie de los grabados: Ilustración filatélica por ser la que hizo grabar y estampar los expresados sellos en número de un millón. Las cantidades que por tal concepto se recauden serán entregadas al Banco de España para la indicada suscripción nacional.

Con el mismo fin se ha puesto á la venta en Sitges un sello estampado en rojo, que tiene en el centro las armas de España y al rededor la leyenda: «Viva España!».—Suscripción voluntaria.—Cinco céntimos.—Sitges.

Los sellos de que hablamos producen muy buen efecto y no dejan de llamar la atención de los filatelistas aquí y en el extranjero.

### El Ejército Español

Se ha publicado el último cuaderno de la colección de fotografías instantáneas que con tanto éxito ha editado la casa de D. Luis Tasso de Barcelona.

Ahora ha principiado la publicación de

LA ARMADA ESPAÑOLA  
reproducción por el fotocromografiado de los principales buques de nues-

tra Marina de Guerra acuarelas de J. Hernandez Monjo.  
Las condiciones las mismas de El Ejército Español. De venta en la librería de D. Francisco Mestre calle de la Rosa.

**Pronósticos**

El zaragozano D. Marcos Yagüe, hace para el actual mes de Junio, los siguientes pronósticos:

A poco de principiar vienen tempestades de escasa lluvia, en lo general refrescando sensiblemente, a causa del Norte que levanta, notándose el tiempo desapacible, y la misma desapacibilidad se advierte para el 24 en varios climas por la propensión á tempestades; en otros por el viento huracanado acompañado de fríos, relativamente al calor que se siente anteriormente.

**Cinematografo Lumière.**

A petición de varias familias, el programa de hoy será el siguiente:

- 1º Salida de Jerusalén por camino de hierro.
- 2º Rusia; desfile de Artillería.
- 3º Baños en Gijón.
- 4º Lourdes; salida de la iglesia del Rosario.
- 5º Lourdes; procesión.
- 6º Paseo de enfermos con dirección á la Virgen. Lourdes.
- 7º Transporte de enfermos. Lourdes.
- 8º Despedida de peregrinos en la estación. Lourdes.
- 9º Un viaje de Jafa á Jerusalén.
- 10º Escena cómica. Pelea de cuatro mujeres.

**Horchateria**

Recomendamos á nuestros lectores la horchateria de Tomás Royo calle de Moncada número 1.

**Luz eléctrica**

Manual práctico para uso de los abonados

Este precioso libro se hace indispensable y es de reconocida utilidad para los que tienen alumbrado eléctrico en sus casas. Contiene reglas que enseñan á corregir en el acto las interrupciones, peligros, ventajas y otros conocimientos útiles.

Se vende al precio de una peseta ejemplar en la acreditada librería de D. Francisco Mestre Rosa 11—Tortosa.

**Mapa de Cuba**

Por VEINTE CENTIMOS se puede adquirir un precioso y acabado plan de la Isla de Cuba tirado á cuatro tintas y en papel superior.

Es una reducción exacta del último publicado por el Ministerio de la Guerra.

El tamaño del Mapa de la Isla de Cuba es de 66'28 centímetros y se vende en la acreditada librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11, Tortosa.

**Bonos de la Exposición de París**  
(Vease el anuncio en la 4.ª plana).

MIL PESETAS al que presente CAPSULAS DE SÁNDALO mejores que las del DR. PIZA de BARCELONA; y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Pastillas Font**

Curan la tos por crónica que sea; recomendadas por la clase médica en las inflamaciones de la boca y garganta (afonía, ronquera, etc.) PIDANSE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS. En Tortosa: farmacia Isuar. Puntos de venta al por mayor: casa del autor, Enmedio, 18, CASTELLÓN-y Sociedad farmacéutica, BARCELONA.

**Oficiales de zapatero**

se necesitan en la zapatería de MORESO.—Plaza Catedral.

**Para las señoras**<sup>(1)</sup>

Modelos exclusivos para nuestras lectoras, de los grandes almacenes de EL SIGLO, Barcelona.

**Bata para verano**

La del presente grabado es otra de las batas más en boga, puesto que puede adoptarse lo mismo para casa que para paseo, y que reúne á su sencillez, elegancia y buen gusto. Es de crespón con alforsitas que acaban en punta y solapas de lo mismo. Cuello de seda con entredós de guipur. Mangas lisas, y como complemento que ajusta esta bata, un bonito cinturón de seda con entredós, abrochado delante con hebillas ó botones.

(1) Aquellas de nuestras lectoras que deseen detalles de los modelos de la presente revista, pueden escribir á la sección de confecciones de los Grandes almacenes de «El Siglo», Barcelona, y recibirán gratis inmediata contestación.

**Telegramas****ULTIMAS NOTICIAS****La baja en los trigos**

Paris, 2, 10'45 m. La baja en las cotizaciones de los trigos registrada en los centros norteamericanos se conoce también en nuestros mercados de importación.

En Marsella apoyarán el movimiento en baja los arribos considerables de estos días. Según un telegrama, están ahora embarcando hasta 37,000 toneladas de trigo.

En las harinas la baja es de ocho francos por casco, y tienden á accentuarse.

**El comodoro Schley**

Madrid 2, á las 6'50 t. En Nueva York ha causado mal efecto el retraso con que el comodoro Schley emprendió el ataque de Santiago de Cuba, pues de tal manera ha dificultado mayormente el éxito.

Sábese que á bordo de algunos barcos de la escuadra norteamericana hubo averías y considerables bajas.

**La victoria de Santiago****Desde la Habana**

Madrid 2, á las 9 n. Por la Habana se reciben noticias interesantes del combate de Santiago de Cuba.

El almirante Cervera salió efectivamente de la bahía á bordo del *Cristóbal Colón* en lo más rudo del combate.

El barco americano que llevaba fuego á bordo era uno de los grandes acorazados.

Fué retirado á remolque por un crucero auxiliar.

Sobre la cubierta del acorazado *Iowa* estallaron dos granadas.

Es indescriptible el entusiasmo producido en la Habana por las noticias de la victoria española.

**¿Quién mandaba el Colón?**

Madrid 2, 9 n.

En el Consejo hoy celebrado en Palacio, el ministro de Marina ha dicho que el almirante Cervera mandaba el crucero «Colón» pero más tarde en los centros oficiales se asegura que no hay ninguna noticia oficial que permita creer lo dicho por el ministro, quien según parece funda su afirmación en un despacho particular.

En resumen; qué sigue en pie la duda acerca de si el almirante Cervera se hallaba en Santiago con el retén de la escuadra cuando Schley atacó este puerto.

Algunos creen que tanto la afirmación del ministro como cuanto se diga acerca del asunto son estratagemas con objeto de depistar acerca de la situación de la escuadra.

**De la guerra**

Madrid, 2, á las 11 n.

Un telegrama de New-York dice que los españoles están haciendo á gran prisa importantes obras de de-

fensa de la bahía de Cárdenas, para evitar la posibilidad de un desembarco.

En el mismo telegrama se dice que cuando más se tarde en hacer un desembarco más difícil será.

**Más de Santiago**

Madrid, 3, á las 12'46 m. A última hora se asegura con visos de fundamento que el buque incendiado, fué el «Yowa». El humo del combate no permitía distinguir bien los grandes acorazados de los cruceros blindados. De todos modos, dos de las grandes granadas disparadas por los cañones de 25 1/2 centímetros, se vieron caer en la cubierta de uno de los acorazados enemigos.

**Los ingleses se fortifican**

Madrid, 3, 1 m. Se construyen á toda prisa fortificaciones en Liverpool.

También se fortifican en San Mauricio.

**Tardanza de Schley.—Contra el ministro de la guerra yanki**

Madrid, 3, 1'10 m. Ha sido muy comentado el hecho de que el comodoro Scheley tardase más de dos días en comunicar la noticia del combate de Santiago de Cuba. —The New York Times publica un furibundo articulo contra el ministro de la guerra del gobierno yanki. Dice que cada día que tarda en dimitir gobernante tan inepto cuesta al país cien mil dollars.

**En Puerto Rico****Subsistencias aseguradas**

Madrid 2, á las 11'55 n. Las últimas noticias de Puerto Rico son buenas.

No ha ocurrido allí más novedad que la de asegurar las subsistencias, pues en estos pocos días en que han estado alejados los barcos enemigos entraron en San Juan bastantes vapores cargados con partidas considerables de víveres.

**El descalabro yankee**

Paris 2, á las 9 n. Los cablegramas que se van sucediendo de Nueva York confiesan ya sin embajes que la escuadra del comodoro Schley sufrió un descalabro frente á Santiago de Cuba.

La operación fué mal proyectada y mal dirigida; con ella no se ha logrado nada más que retirarse con averías importantes en algunos barcos.

**Gran baratura****Sombrerería «La Económica»****Antonio Belsors****3 Ciudad 3.—TORTOSA****Temporada de verano 1898**

El dueño de este establecimiento, ofrece al público en general, un gran surtido de sombreros de las mejores clases y alta novedad, procedentes de las más acreditadas fábricas del país y extranjeras, á precios sumamente baratos.

Sombreros de paja en blanco y colores varios, sombreros de castor y confortables, lo mismo que, un variadísimo surtido en gorras de todas clases y formas.

Visitad dicha casa y quedareis convencidos de que es la que vende más barato.

Se admiten toda clase de composturas.

No equivocarse.

**3 Ciudad 3.—TORTOSA**

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5.

# Bonos de la Exposición de París de 1900 | Librería Religiosa Científica y Literaria Francisco Sánchez

FUNDADA EN 1760 DE

Con garantía del Estado francés

5 lotes de franceses	00.000	2.500.000
24 » » » » »	100.000	2.400.000
25 » » » » »	10.000	250.000
59 » » » » »	5.000	295.000
150 » » » » »	1.000	150.000
4.050 » » » » »	100	405.000
1.531.300		6.000.000

Dichos sorteos son públicos en el Crédit Foncier de París en los días 25 Febrero, Abril, Junio, Agosto, Octubre y Diciembre, hasta 1900, y comprenden todos los números no premiados. Esta Compañía facilita las listas de los sorteos y anticipa el pago de los premios si así conviene.

Los bonos dan derecho además a 20 entradas gratuitas para la exposición y al 23% de descuento en los ferrocarriles franceses. Si no se utilizaran estas ventajas, puede negociarse el título, que la misma Compañía abonará al comprador.

Sé suscriben a lo pesetas mensuales, por 200 pesetas, en depósitos de 5 títulos, depositados en el Banco de España durante el pago, para su entrega una vez terminado. Tiene el suscriptor los números desde el primer trimestre y le pertenece todo premio que resulte en cualquiera de los plazos.

Mediante privilegio exclusivo pactado 18909, cada bono da lugar a un talonario de participaciones, que el poseedor podrá ceder para su reembolso. Son de 5 clases, a saber: 0 50 100 200 3 y 4 plazas. Convienen representantes en todas localidades. Precio la comisión 1.000 pesetas anuales.

Para facilitar del público el depósito de 5 Bonos con sus 5 claves de participaciones, que podrá colocar y cobrar a 60 pesetas, con beneficio de 12,12%. Se requiere abonar más 533,50 neta por cada bono y su talonario, ó designar reintegro con talónario que los abone al recibíros. Si no los colocare serán de los premios que ocurrían durante el depósito.

Convienen representantes en todas localidades.

Precio la comisión 1.000 pesetas anuales.

Para facilitar del público el depósito de 5 Bonos con sus 5 claves de participaciones, que podrá colocar y cobrar a 60 pesetas, con beneficio de 12,12%. Se requiere abonar más 533,50 neta por cada bono y su talonario, ó designar reintegro con talónario que los abone al recibíros. Si no los colocare serán de los premios que ocurrían durante el depósito.

Convienen representantes en todas localidades.

Precio la comisión 1.000 pesetas anuales.

Para facilitar del público el depósito de 5 Bonos con sus 5 claves de participaciones, que podrá colocar y cobrar a 60 pesetas, con beneficio de 12,12%. Se requiere abonar más 533,50 neta por cada bono y su talonario, ó designar reintegro con talónario que los abone al recibíros. Si no los colocare serán de los premios que ocurrían durante el depósito.

Convienen representantes en todas localidades.

Precio la comisión 1.000 pesetas anuales.

Para facilitar del público el depósito de 5 Bonos con sus 5 claves de participaciones, que podrá colocar y cobrar a 60 pesetas, con beneficio de 12,12%. Se requiere abonar más 533,50 neta por cada bono y su talonario, ó designar reintegro con talónario que los abone al recibíros. Si no los colocare serán de los premios que ocurrían durante el depósito.

Convienen representantes en todas localidades.

Precio la comisión 1.000 pesetas anuales.

Para facilitar del público el depósito de 5 Bonos con sus 5 claves de participaciones, que podrá colocar y cobrar a 60 pesetas, con beneficio de 12,12%. Se requiere abonar más 533,50 neta por cada bono y su talonario, ó designar reintegro con talónario que los abone al recibíros. Si no los colocare serán de los premios que ocurrían durante el depósito.

Convienen representantes en todas localidades.

Precio la comisión 1.000 pesetas anuales.

Para facilitar del público el depósito de 5 Bonos con sus 5 claves de participaciones, que podrá colocar y cobrar a 60 pesetas, con beneficio de 12,12%. Se requiere abonar más 533,50 neta por cada bono y su talonario, ó designar reintegro con talónario que los abone al recibíros. Si no los colocare serán de los premios que ocurrían durante el depósito.

Convienen representantes en todas localidades.

Precio la comisión 1.000 pesetas anuales.

Para facilitar del público el depósito de 5 Bonos con sus 5 claves de participaciones, que podrá colocar y cobrar a 60 pesetas, con beneficio de 12,12%. Se requiere abonar más 533,50 neta por cada bono y su talonario, ó designar reintegro con talónario que los abone al recibíros. Si no los colocare serán de los premios que ocurrían durante el depósito.

Convienen representantes en todas localidades.

Precio la comisión 1.000 pesetas anuales.

Compra Venta y exportación de aceites

DE

Rafael Alvarez

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Abaixadors, 1, BARCELONA

A LA LAMPARA MODERNA

En este antiguo y acreditado establecimiento se ha recibido un variado surtido de dibujos propios para la decoración de cristales por el procedimiento privilegiado (Glacier). Es el mejor medio de sustituir a los vidrios de colores, el más barato el que produce mejor efecto y de más larga duración. La visualidad de los cristales decorados por este procedimiento da el mejor resultado, pues se pueden evitar fácilmente con esta decoración que se aplica en pocos instantes y que exige muy pocos gastos.

Los dibujos que he recibido son tan variados que nunca se presentan dificultades para decorar cristales de ventanas, balcones, puertas, ya sean de casas particulares como de Iglesias, capillas, edificios públicos, bibliotecas, escuelas etc. etc. No son solubles en el agua y resisten a la acción del calor, del frío y de la humedad, como ha demostrado la experiencia en los muchos que tengo colo-

cas. En dicho establecimiento también encontrarán toda clase de lámparas como son las de incandescencia por petróleo y gas sistema Aner; también gasómetros inexplosibles para gas acetileno,

En dicha casa encontrarán también toda clase de artículos de ferretería y especialmente para la construcción de obras; baterías de cocina y las cacerolas inoxidables que tan buen resultado dan modelo Tortosa; además bombas aleatorias de cuádruple efecto que son las que dan mejor resul-

Francisco Esperanzo

## Último Modelo

Rosa, 11, Tortosa

clase de documentos con su

correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

mejor las hojas,  
Su precio 350 Ptas. uno

## Banco Hipotecario de España

PRESTAMOS HIPOTECARIOS AL 5 Y 11/2 POR 100 DE INTERES ANUAL

Amortizables á largo plazo, de 5 á 50 años

CON GARANTIA DE FINCAS RUSTICAS Y URBANAS. Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili, número 31, Tortosa.

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 31, Tortosa.

En esta ciudad.

## Antídoto Soherano

y por lo mismo corrige inmediatamente las enfermedades acudientes:

nauseas, indigestiones, afecciones nerviosas, irregularidades del menú, vértigo, vómitos, dolores de cabeza y otros padecimientos.

Decimotercera causa suele residir en el estómago. Susuye en los

dos los casos, 100 grs. grande venaja, alcachofa de magresia como simple purgante.

De venta en Tortosa, farmacia de Doctor Isquierdo, Calle de la Ciudad, a dos pesetas la caja.

## PURGANTE DE ANDRÉS Y TABIA

FARMACEUTICO PREMIADO EN VALENCIA.

BUSCASE CON VERDADERO AFANEI.

PURGANTE

CON GARANTIA DE FINCAS RUSTICAS Y URBANAS.

Terminada las anualidades que se hayan pactado, queda á finca libre para el propietario, sin necesidad de ningún gasto ni tener entonces que reembolsar parte alguna del capital.

Además, el Banco acepta en cualquier época el reembolso total ó

parcial del préstamo.

No importa que las fincas estén hipotecadas.

No se admiten préstamos inferiores á 5,000 pesetas.

Agente para la provincia, Daniel Virgili, número 31, Tortosa.

Cuantos deseen proponer operaciones pueden dirigirse á

DON MANUEL ESTRANY CALLE CARMEN, NUM. 31, Tortosa.

En esta ciudad.